

Fouras

Type : château puis fort

Ingénieur : François Ferry

Département / Région : Charente-Maritime, Poitou-Charentes

Coordonnées : 45°59'16" N ; 1°05'35" O



« Plan du château de Fouras en 1693 » in *Recueil des plans des places du Royaume, divisé par provinces*, faits en l'an 1693, vol. 2, pl. 62, gallica.bnf.fr / Bibliothèque nationale de France.

La construction du château de Fouras

Site fortifié depuis le XI^e siècle, le donjon actuel du château est construit vers 1300 puis remanié en 1480 à la demande de Jean II de Brosse. En 1666, le château devenu un fort devient une pièce maîtresse de l'arsenal de Rochefort, parce qu'il commande la rade où s'arment les vaisseaux du roi.

Les interventions de François Ferry

En 1689, pendant la Guerre de Hollande, l'ingénieur François Ferry modernise le site, sous la direction de Vauban qui ne prend pas part aux projets. Une enveloppe est construite autour de l'ancien donjon qui est lui-même blindé pour porter en terrasse du canon et un poste de signalisation maritime. Le chantier est interrompu vers 1691. En 1693, une batterie d'artillerie semi-circulaire est construite du côté de la mer.

Le fort de Fouras aux XIX^e et XX^e siècle

En 1847-1848, la batterie est casematée et une caserne équipée de deux bastions casematés est édifée sur les anciens fossés de Ferry restés inachevés. Déclassé en 1889, le fort est réutilisé par la Marine nationale dans la première moitié du XX^e siècle, qui y installe un sémaphore. La commune l'acquiert dans la seconde moitié du XX^e siècle. Le fort est classé au titre des Monuments historiques depuis 1987.



Vue aérienne du château de Fouras, GoogleEarth, 30/07/2010.

État actuel

L'ensemble des aménagements de la période Vauban subsiste, de même que le donjon médiéval remanié. Ce dernier abrite aujourd'hui un musée maritime.

Orientation bibliographique

LE BLANC (F.Y.), FAUCHERRE (N.), *La route des fortifications en Atlantique*, Paris, 2007.